

Presentación

El Programa de Maestría y Doctorado en Estudios Mesoamericanos es un espacio de producción académica en el que surgen constantemente nuevas investigaciones y reflexiones teórico-metodológicas sobre el estudio de los pueblos indígenas. En esta ocasión, la revista *Estudios Mesoamericanos* recoge la iniciativa de dos profesoras del programa, las doctoras María Isabel Martínez y Regina Lira, quienes conformaron con sus estudiantes un seminario, con el fin de reflexionar sobre las formas en que se percibe, se concibe, se experimenta y se representa la temporalidad por parte de los pueblos indígenas de hoy. Fruto de las discusiones que tuvieron lugar dentro de este seminario y de un esmerado trabajo de revisión posterior son los trabajos de Ana Somohano Eres, José Bardominao Hernández Alvarado, Carla Vidussi y Citlali Rodríguez Venegas. En ellos, la discusión sobre las temporalidades atraviesa temas y fuentes tan diversas como el Popol Wuj, la migración maya a los Estados Unidos, los rituales de curación téenek y las formas de organización social y de sociabilidad entre los mazatecos de Huautla de Jiménez (Oaxaca).

Asimismo, como una muestra del carácter plural de los estudios que se desarrollan dentro del Programa, completan este volumen los artículos de Xóchitl del A. León Estrada y Alberto Ortiz Brito, que revisan, desde diferentes perspectivas, dos contextos arqueológicos en la zona de Los Tuxtlas (Veracruz).

Agradezco a todos los colaboradores el haber hecho posible la aparición de este número de nuestra revista y, como es costumbre, invito a la comunidad del Programa de Maestría y Doctorado en Estudios Mesoamericanos a que participen con entusiasmo de este gran esfuerzo.

Berenice ALCÁNTARA ROJAS